

## N. ETXANIZEN BESTE GUTUN BAT GOBERNADOREARI

Denbora asko ez dala, IZOTZ KANDELAK (ELEBERRIA). GOBERNADORE JAUNARI ETA BESTE ZENBAIT JAUNI (gutunak), Nemesio Etxanizen hilondoko liburu berria argitaratua izan da. (\*) Eta, nere ustez behinik behin, berandutxo atera ere. Berandu hilondoko liburua jizateko, gure apaiz berezi eta aipagarri hura 1982an hil bait zen. Eta berandu, idatzi zenetik pasa den denborak liburu hortako gaiak bere ingurunean zuten freskotasuna ta gaurkotasuna nolabait zimelduta utzi bait du. Baino inoiz baino hobe, noiz-bait.

Dena den, liburua irakurtzen ari nintzala, eta batez ere, bigarrengo ataleko eskutitzak berbizitzen -berrirakurtzen baino gehiago-ari nintzela, hainbat eta hainbat oroipen pillaatzen ziran nere buruan:

-Urumea ibaiertzetik zehar ibilaldi patxadatsu haietan egiten genituen solasaldi luzeak...

-Teknika baino maina gehiagokin trukatutako antenaz lagunduta, Radio Paris entzunaz sortzen ziran kezkak, amornuak, egoera zuzentzeko animoak eta azpilanak...

-Nolako ilusioarekin mintzatzen zen Gobernadoreari idazten zizkion eskutitzetaz; eta nolako nahigabekeinua -agian itxurazkoa  
(\*) Iku Nemesio Etxaniz: *Izotz-kandelak (eleberria). Gobernadore jaunari eta bestie zenbait jauni (gutunak)*. Ed. ELKAR, S.A. - Donostia, 1992.

bakarrik- egiten zuan, eskutitz horiei ematen ari ginen ixilpeko zabalkuntza agertzen zitzaiionean...

Oroitzapen horietan ari nintzela, nere paper zaharren artean hasi nintzan zerbaiten bila, baita gutun horietatik bat edo beste aurkitu ere. Eta hara nere harridura! Liburuan azaltzen ez zen gutun bat agertu zitzaidan. Alegia, Oltra Moltó Gobernadoreari bidalitako bostgarren, 1969ko Martxoaren 14koa hain zuzen. Horrenbestez Nemexiok Gobernadore bati idatzitako azkena, dakigunez behintzat.

Gutun horrekin zer egin nezaken pentsatzen asi nintzen:

-alde batetik, edizio berri baten zai egotea, epe luzea zan, eta gainera, zalantzan jartzeko edizio berri hori aterako ote den.

-beste aldetik, komeni zan atera berria den liburua lehen bait lehen osatzea.

Horregatik interesgarria iruditu zitzaidan gutun hori ezagutaraztea. Holatan, KARMELEN argitaratzeko aukera eman didate, eta emen dezute nere herrikide zen Nemexio Etxanizek Gobernadore Zibilari idatzitako azken gutuna.

#### QUINTO COMUNICADO AL EXCMO. SR GOBERNADOR CIVIL DE GUIPUZCOA

Excmo. Sr.

De nuevo me veo precisado a dirigirme a S.E. y este comunicado deseo que sea lo más breve y amistoso que me permitan las circunstancias. Lo titularé:

**¡¡¡ATIENDA A SU ANGEL BUENO!!!**

Los que somos testigos desdichados de los extremos a que ha llegado su Policía, pudiéramos creer que S.E. no tiene ningún

asidero bueno en su conciencia; y sin embargo, por mi experiencia personal he comprobado que S.E. tiene también su *Angel Bueno*, que le aconseja en forma altamente extraña.

Gracias a ese Angel Bueno, estoy yo actualmente escribiéndole en mi domicilio particular sin haber sufrido la menor molestia, a pesar de haberle dirigido unos comunicados extendidos en una forma altamente hiriente. Ese mismo Angel Bueno me ha animado a mí (que soy naturalmente tímido) a que me expresa con extrema claridad en mis cartas.

La grey que nos ha sido encomendada, requiere urgentemente que la defendamos de los lobos que la acosan tan fieramente. Y así nuestra voz se tiene que oír defendiendo a nuestros fieles sometidos a medidas tan altamente ofensivas a la dignidad humana.

Dejando, en atención a la brevedad, otros muchos detalles, estos últimos días estamos presenciando atónitos el encierro de cinco sacerdotes en los calabozos del Gobierno Civil en condiciones infráhumanas. Aun para los criminales la Ley permite a lo sumo 72 horas la reclusión de los mismos. Y los sacerdotes llavan (sic) ya 11 días en esas mazmorras durmiendo en el suelo de cemento sin catre, cama ni colchón alguno, con la única protección de una manta extendida en el suelo. Una luz mortecina, encendida de día y de noche les hace perder la noción del día y de la noche y de las horas que transcurren tan pesadamente. La calefacción del local es deficiente. Y todo este tiempo se les ha mantenido incomunicados aún de los familiares.

En particular, mi sobrino D. Manuel Echaniz Olaverría, que es uno de ellos, en dos ocasiones de su vida ha tenido que someterse a un reposo de más de un año para curarse de lesiones pulmonares graves. Actualmente tiene a su padre enfermo y su madre casi continuamente se ve precisada a guardar cama.

En estas circunstancias, cuando se encuentre con su conciencia, que le acomete en su blando lecho y le impide conciliar el sueño ¿qué no le dictará su Angel Bueno?

Vea además, las torturas a que le está sometiendo a nuestro querido Prelado, sometido a unas presiones tan agobiantes para su edad. Por un lado sus fieles que le exigen urgentemente unas medidas estridentes para atajar tanta vejación; por otro lado, su natural suave, que rehuye las actuaciones violentas; y a todo esto la conducta de S.E. que a pesar de las primeras instrucciones pastorales de nuestro Pastor sigue haciendo caso omiso de las advertencias discretas pero concretas de su corazón de Padre.

Y termino con el título para no molestarle con indicaciones prolijas. Sr. Gobernador, humanice las condiciones de los presos, y

¡¡¡ATIENDA A SU ANGEL BUENO!!!

Dios guarde a V.E. muchos años.  
San Sebastián, a 14 de marzo de 1969.

Firmado: Nemesio Echaniz, Pbro.